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事件：11月 3日凌晨，中国自行研制的神舟八号飞船与天宫一号目标飞
行器在距地球 343千米的轨道上实现刚性连接，形成组合体，中国载人航天
首次空间交会对接试验获得成功。这次交会对接采用了激光雷达、微波雷达
以及光敏器件等新技术，突破了通讯、控制、供电等诸多难关，为独立自主建
立空间站迈出了关键一步。

点评：这次交会对接成功，是中国企业创新能力和创新成果的集中展
示。为中国突破和掌握航天器空间交会对接关键技术，初步建立长期无人在
轨运行、短期有人照料的载人空间试验平台，开展空间应用、空间科学实验
和技术试验以及建设载人空间站奠定了基础、积累了经验。交会对接成功也
意味着我国航天飞船进入量产阶段，我国太空经济腾飞在即。

最完美的“太空初吻”

天宫一号与神八首次交会对接成功

关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎绎

观察

中国企业一周新闻榜（2011.10.31—11.6）

热评

制榜人：中国企业十大新闻评委会

丁是钉

11月的第一天，一个奇迹发生在波兰：一架载有 231人的波
音 767型客机，因起落架不能打开，只能以机腹着地进行迫降，
但乘客却没有感觉出与正常降落有任何不同。

机长沃洛纳立刻成了波兰人心目中的英雄，他的主页上多
了很多粉丝。并且，波兰总统致电以国家名义感谢机组人员。

正在转型中的中国经济也需要和期待同样平稳的着陆。正
像这架成功迫降的波音 767型客机一样，除了机长沃洛纳出色
的技术和胆识外，机场各方在飞机降落前的周密准备和协调工
作也是不能缺位的。

从 11月 1日起施行的财政部关于上调增值税和营业税起
征点的决定，就可以说是促进中国经济平稳转型的一项重要举
措。修订后的《中华人民共和国增值税暂行条例实施细则》，将增
值税和营业税起征点大幅度提升。在增值税方面：销售货物的，
起征点由原来的月销售额 2000—5000 元提高到月销售额
5000—20000元；销售应税劳务的，起征点由原来的月销售额
1500—3000元提高到 5000—20000元；按次纳税的，由每次(日)
销售额 150—200元提高到 300—500元。在营业税方面：按期纳
税的，起征点由月营业额 1000—5000元提高到 5000—20000
元；按次纳税的，由每次(日)营业额 100元提高到 300—500元。

减轻小微企业税负是贯彻国务院关于支持小微企业发展要
求的具体举措。从历史经验看，对企业最有效的减负方式就是直
接降低税负标准。增值税和营业税起征点提高，对小微企业具有
明显的针对性，将直接缓解这类企业生存难的状况。

当前，诸多困难的叠加效应，使众多中小微企业处于艰难的
境地，也给我国经济转型造成了困难。从全局性和系统性的角度
出发，综合解决目前企业经营和经济运行中存在的问题，防止宏
观管理中忽紧忽松、经济发展中忽冷忽热的现象，考验着各方面
的智慧和勇气。此次财政政策的积极表现，体现了着眼于解决宏
观经济发展中结构性、中长期问题的战略思维，对于促进中国经
济结构的平稳转型以及长期健康可持续发展，不但有着积极的
现实意义，还有着巨大的示范效应。

解决宏观经济问题的系统性思维，还体现在对铁道建设融
资的支持上。由于陷入资金困局，此前已经有广深港、厦深、南广、
贵广高铁以及兰渝等多条在建铁路工程处于停工状态，影响到
上下游众多企业甚至是产业。2500亿元的融资规模，将解开铁道
建设各环节资金困境的连环套。这部分资金将确保其资金偿付
和重点项目的推进以及配套项目的优化完善。对于防止出现半
拉子工程和烂尾工程，让饱受资金困扰的铁路建设稳步推进，可
以说是能够促进整个铁道建设相关系统“满盘皆活”手筋。

比如说，中国南车和中国北车就收到铁道部共计 100亿元
的欠款，尽管与“两车”累计近 600亿元的应收账款相比，还有很
大的缺口，但还是可以从很大程度上改善“两车”的财务状况，不
仅会让产业链上所有的企业日子都好过一些，甚至会在一定程
度上提振资本市场的信心。

比沃洛纳平稳迫降难系数更高的是神舟八号和天宫一号的
成功对接，如果说沃洛纳是以其惊险吸引了眼球，那么神八和天
宫的对接则是以其壮观令全世界赞叹。这是一个极为复杂和庞
大的系统工程，需要每一个环节上的每一个人都要做到无差错
工作。科学、严谨、认真，职业、忠诚、奉献这些都是航天工程的必
备素质，也是在宏观经济管理中应当借鉴和学习的精神。

避免经济的大起大落，首要的是避免宏观政策上的大收大
放。经济转型对于中国来说，既是一个新课题，也是一道必答题。
就像沃洛纳在面对成功迫降或机毁人亡时一样，不仅需要智慧，
更需要定力。

现在，我们已经看到了一个好的开端。

平稳迫降：
考验转型的智慧

铁道部在获得 2000亿元融资之后，近日又将融资规模
扩至 2500亿元。这部分资金将确保其资金偿付和重点项目
的推进以及配套项目的优化完善，此前严重的铁路资金紧
张情况在政府的支持下将大大缓解。铁道部表示，近期加大
了资金筹措力度，并于近日将筹措到的资金拨付到各建设
单位。

近年来，伴随着我国铁路现代化建设的全面展开，铁路
建设投资规模不断扩大，融资需求不断上升。然而今年的一
段时间里，我国铁路建设和融资遇到了一定困难。在市场上
表现为：有商业银行提高了铁道部贷款门槛，相应承诺贷款
未能及时发放，债务融资工具发行成本也出现一定上升，7
月份铁道部发行的短期融资券更是出现了流标现象。

中国工程院院士王梦恕 :
铁道部此次融资将主要用于工资发放、材料和机械设

备方面的支付，以确保重点工程的继续施工。一些重点铁路
建设工程，如京哈高铁、北京至石家庄至武汉高铁、青藏铁
路新关角隧道、吉图珲铁路以及北京北站至张家口的能源
运输专线将是此次融资资金安排的重点，另外新建兰州至
重庆铁路、新建兰新铁路也可能在资金力保范围之内。

北京交通大学教授赵坚 :
市场不必对铁道部融资成功的消息大喜过望，铁道部

目前只是转嫁或者说隐藏了风险，因为铁道部的融资还是
依靠贷款而来，如果铁道部的财务状况将来没有好转，这笔
融资会让它日后的债务问题雪上加霜。铁路基建涉及不少
上市公司的主营业务和很多人的就业，若铁道部的融资问
题不能从根本上解决，仍可能会拖垮这些公司。

国家发改委综合运输研究所研究员罗仁坚：
铁路建设作为国家重要的投资项目，不仅能够满足公

众对于现代交通体系的需求，也牵涉为数众多的农民工就
业、供货商发展等问题。大面积、长时间的缓建、停建不是正
常的现象，亟须得到改善。

中国南车董事长赵小刚：
我对中国铁路未来发展充满信心。据我了解，国务院批

准的中国铁路网中长期规划并没有发生任何变化。2011 年
以来尽管铁路支付能力较往年要弱，但主要是受全球宏观
经济等大环境影响。

国海证券债券分析师范小阳 :
铁道部融资仍面临诸多问题，如银行对铁道部贷款利

率全面提高，这些问题又将倒逼铁道部继续发债融资。此
外，从 2012 年开始，铁道部的债券将密集到期，更加重了偿
债压力。

铁道部融资规模扩至 2500亿

事件：11月 1日，中国南车发布公告称，公司于 10 月 31日收到铁道部
近 60亿元的销售商品款，对改善公司财务状况有较积极的影响；同时，中国
北车也拿到铁道部支付的 45亿元货款。根据南北车三季度报告，截至 9月
31日，南北车合计应收账款总额近 600亿元，而这些主要是铁道部应付的。
尽管应收账款金额较大，但南北车纷纷表示，相信铁道部会最大限度给付所
欠货款。

点评：政策的支持使得铁道部的融资更为顺畅，资金紧张状况开始好
转。随着铁道部融资环境逐渐宽松，铁道部将加快向铁路运营商还款，这将
使整个铁路产业体系的关联企业摆脱生存困境。其境遇的好转对于提振经
济信心是极大的利好。

最积极的“解套”措施

南北车收到铁道部先期百亿元欠款

关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

事件：黑龙江大豆生产协会副会长王晓语近日对媒体表示，目前黑龙江
油脂企业有六成以上处于停工状态，停工比例未来可能会进一步扩大。与企
业停产相对应的是黑龙江大豆播种面积的连年下降。中华油脂网的监测数
据显示，黑龙江今年大豆种植面积为 4100万亩，比去年的 5200万亩同比减
少 20%，种植面积减少的幅度呈扩大态势。

点评：目前最要紧的是解决国产大豆的产业定位，究竟是扶持还是放
弃。如果说要放弃的话，任由它自生自灭就完事了，如果要保护的话就需要
拿出一些政策措施来稳定农户种植大豆的信心和企业加工生产大豆的积极
性。眼前针对大豆行业的扶持政策只有一个临时收储，首先应该做的是保住
种植面积。

最缺“口粮”的停产

黑龙江大豆加工企业超 6成停工
关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

事件：康师傅控股 11月 4日公告，将以子公司康师傅饮品 9.5%的直接
权益，换购百事可乐在中国非酒精饮料装瓶业务的全部权益。根据协议，康
师傅饮品控股连同 Pepsi Bottlers将独家负责制造、装瓶、包装、销售及分销
百事中国的 CSD(碳酸饮料)品牌 Gatorade（佳得乐）品牌的产品。康师傅饮品
控股获特许以独家形式在中国制造、包装及分销若干 Gatorade、Aquafina商
标项下饮料产品；制造及分销 Tropicana品牌的纯果汁等饮料。

点评：值得注意的是，百事可乐的中方股东今年已经发生三起股权抛售，三
家公司都是处于亏损状态。由于百事可乐在中国的销售业绩不佳，此次与康师傅
的合作能帮助其产品进一步打开中国市场。此外，双方的合作即便短期内无法撼
动可口可乐一家独大的局面，但是从整体饮料的格局来看，双方都会有收益。

最频繁的股权转让

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎

事件：统计显示，截至 11 月 3日，今年共有 67家上市公司购买或通过
董事会议案准备购买理财产品，累计近 290亿元，较去年增加 10倍。其中，
海螺水泥公告将 40亿元经营资金投资于信托和银行理财产品，成为最大手
笔。分月度来看，9月开始进入井喷期。深市有康力电梯等 11家公司合计涉
资 24.68亿元。

点评：比起活期存款来，理财产品收益率高，而且期限相对较短，灵活性
高。而货币紧缩、实体经济不景气，民间借贷利率高企与企业毛利率持续下
降这两种要素同时作用，形成巨大反差，最终促成上市公司扎堆理财。同时，
选择银行或信托类理财产品则是上市公司和银行间的双向选择，前者在弱
市中获得相对较高收益，后者则或可变相揽储。

最“省心”的赚钱方式

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎

事件：11月 3日消息，中国石化国际石油勘探开发公司以 5.38亿美元
收购壳牌持有的喀麦隆派克唐石油公司 80豫股份的交易于 10月 31日完成
交割。今年 5月 25日，中国石化国际石油勘探开发公司通过其旗下全资子
公司瑞士阿达克斯石油公司与壳牌石油公司签署了收购协议，以 5.38亿美
元收购壳牌持有的喀麦隆派克唐石油公司全部 80豫股份。

点评：作为我国最大的炼油企业和化工产品生产商，近年来，中国石化
几乎 80%的原油来自进口，同时，由于中国石化在上游勘探和开采方面均较
为薄弱，加强海外并购，将有利于中国石化加强上游资源控制。近年来中石
化对海外能源的频繁收购，说明我国石油石化企业已经开始走上了由生产
经营向资本经营转换的道路。

最“资本化”的海外收购

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎

事件：继 10月份深圳地产中介世华、中联等关闭近 1/3门店之后，行业
龙头中原地产也开始关闭门店并裁员。11月 3日，中原地产华南区董事总经
理李耀智表示，中原地产将有 60个门店暂停营业，大约 1000人流出。中原
地产在深圳拥有 380家门店和 7500名员工。调整之后，中原地产在深圳拥
有 320家门店，仍是深圳地产中介行业的老大。

点评：作为地产代理行业的排头兵 ,中原地产在国内一线城市的收缩让
人感到了调控的威力。深圳地产中介关店与裁员风波，某种程度上是楼市宏
观调控初见成效的表现。现在整个房地产行业都出现困境，房地产中介也不
得不面对客观现实，采取保守政策。如果采取比较及时的类似这样的压缩、收
缩举措的话，也确实可以作为企业的过冬或者是防范遭受灭顶之灾的策略。

最大规模的房产中介裁员

关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

事件：据新华社温州 11月 4日报道，旗下拥有学校、公司等 36家企业
的浙江温州立人教育集团因欠民间借贷约 22亿元而崩盘。立人集团先后涉
足房地产、煤炭等行业，确实获得了盈利。但这些盈利主要支付了学校的负
债和多年来的借贷利息，每年利滚利，是一笔不小的数目。目前，在当地政府
与企业的努力下，事件暂趋平稳。

点评：立人集团在教育事业的投资上盲目扩张、战线过长、投资过度，而
且资金来源吊死在民资一棵树上，是失败的主因，这也是温州许多企业一个
通病，其教训十分深刻。危机当头，信心是化解危机、驱散恐慌之本。信心来
自企业家良好的心理素质、高度的社会责任和诚信，来自积极而双赢的自救
方案，也来自政府的高度责任与积极帮扶。

最昂贵的“民贷”苦果

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎绎

中原地产京深关 100门店裁员千人 温州立人欠 22亿民间借贷崩盘

事件：近日，美国安全化妆品运动联盟发布报告称，两年前联盟曾发现强
生婴儿洗发水含有可致癌的二恶烷以及能释放甲醛的季铵盐原15，但强生婴
儿洗发水只在部分市场修改了配方，在中国等国家和地区出售的产品仍含
有这些物质。强生公司于 11月 3日回应称，可释放甲醛的防腐剂含量在安全
范围之内。

点评：跨国企业在中国双重标准的事件并不少见。2006年，国际环保组
织指责卡夫公司在欧洲市场不使用转基因原料，而在中国市场大量销售含
转基因成分的食品。一些洋品牌进入中国后，逐步走上本土化路线，管理团
队也是完全不同的团队，甚至用国内外两个标准管理中国公司，在生产、销
售环节存在不少漏洞。要让企业承担起责任，必须要依靠强大的社会压力，
特别是严格有效的法律制裁。

最“有理”的标准歧视

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎绎

事件：联想集团 11月 2 日宣布，柳传志因需要将更多时间投入联想控
股的业务，因此辞去非执行董事、非执行董事会主席以及战略委员会和企业
管治委员会主席及成员；联想集团委任柳传志为名誉主席及高级顾问。联想
集团宣布，委任杨元庆为董事会主席及战略委员会和企业管治委员会主席；
联想集团宣布，自 11 月 3日杨元庆出任董事会主席后，将同时履行董事会
主席及首席执行官两个职务。

点评：和大部分民营企业接班人缺位的状况形成鲜明对照的是，柳传志
有明确可行的接班人培养规划和路径。柳传志卸任，一个原因是由于联想业
绩“一路高歌”、步入良性发展的轨道；另一重要原因则是杨元庆真正成为了
联想集团的“主人”。正如柳传志所说：“这几年下来，我觉得他已经完全是一
个很称职的董事长兼 CEO 了，对很多事情已经掌握得非常清楚了。”

最放心的交权

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎绎

强生被指销售有毒婴儿洗发水 柳传志再次卸任联想集团董事长

康师傅以股权换百事中国装瓶业务

67家上市公司斥资 290亿“理财” 中国石化并购壳牌喀麦隆完成交割
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